

武蔵村山市の野山北公園で自生するカタクリの花

り、多大かつ献身的なご支援を頂いており、多大かつ献身的なご支援を頂いております。今後とも障され、この間社会福祉法人鶴風会の評議書見医療のため後援会の皆様方のご支援がないと本施設の事業の継続は望めません。とうか皆様方の継続の事業の継続は望めません。で、後援会の皆様方のご支援がないと本施設の事業の継続は望めません。とうか皆様方の継続は国や都の施設では有りませんので、後援会の皆様方のご支援がないと本施設の事業の継続は望めません。とうか皆様方の継続は望めません。とうか皆様方の継続は望めません。とうか皆様方の継続は望めません。とうか皆様方の継続は望めません。とうか皆様方の継続は望めません。とうか皆様方の継続は望めません。とうがといる。というないというないというないというない。

鶴風会

理事

長

中

寒暖差の激しかった季節が過ぎ、よう寒暖差の激しかった季節が過ぎ、よう寒暖差の激しかった季節が過ぎ、よう

新後援会長に青木継稔先生がご就任にな 智子先生がお亡くなりになりましたので、昨年八月に前鶴風会後援会長の五島瑳

No.32 (平成28年)

社会福祉法人 鶴風会 東京小児療育病院・みどり愛育園 西多摩療育支援センター 援 슾

- 連絡先

₹208-0011 東京都武蔵村山市学園4-10-1 電話042-561-2521(代表)

東京小児療育病院

理

念

Eメール tcrh@kakufuh.com

向上と生活援助のため誠実に 障害児者の生命 達は

その家族を支援します 積極的に取り組み障害児者と

> 5 頁 頁頁

876 頁頁頁

2 1 頁頁

見 五島ライブラリーと桑原ホール 五島ライブラリーと桑原ホール 五島ライブラリーと桑原ホール 東水 (学者) 一方の 一方の 大学 (大学) 一方の ( ご寄付者名簿 おルフェの会 チャリティー ザー

です。

が、この作品のちに後悔し、 他 作品は宗教画らし、キリストはこ しくない作品はこれを許しま

タイとマグダラのに「懺悔するマグ いマリア・ダラの テのマ のリ 作ア

には山下りんのでは、一大ので「このアイコン画をはじめて描いたのは、でデランのには山下りん」です。

「は山下りんの田舎は福島県の白河市ですが、市内には一九一五年(大正十四年)が、市内には一九一五年(大正十四年)が、市内には一九十五年(大正十四年)が、市内には一九十五年(大正十四年)が、市内には一大でデランの野門家に対応で作した女流の「このアイコンの語源を知っています。

た。PCの表紙になるアイコンが出たので「このアイコンの語源を知っていますが、ったとより下で、った。」と対きました。「いやわかりません」という返事でした。「いやわかりますが、この時ばがなく、知人の超には一大の一大でで「このアイコンの語源を知っていますが、この時ばがなく、知人の超れている私ですが、この時ばがなく、知人の超れている私ですが、この時ばがなく、知人の超れている私ですが、この時ばがなく、知人の超れている私ですが、この時ばがなく、知人の超れている私ですが、この時ばがようないい気分になりますが、この時ばがよりません」と教えてあるがありますが、この時ばがよりません。

# 後援会長就任のご挨拶社会福祉法人鶴風会

青 木 継 稔

(東邦大学名誉学長)

皆様こんにちわ。青木継稔(あおきつ皆様こんにちわ。青木継稔(あおきつ皆様こんにちわ。

き締まる思いです。と申しますのは、前鶴風会後援会長にご推挙いただき身の引さて、この度は縁あって社会福祉法人 います。とくに、故五島瑳智子先生のエ職を全うできるかと大きな不安を抱いて 知り合いが多いので大変に助かります。先生はじめ多くの医師、職員の方々とも ネルギッシュな活動、人を魅了するその ましたので、その責任の重さと十分に役 事長・名誉教授の故桑原章吾先生であり であり、前々後接会長が東邦大学名誉理療短期大学名誉学長の故五島瑳智子先生 方であり親しみ易く、色々とご相談でき 法人理事長や理事・評議員の方々、院長 とても真似は不可能です。したがいまし お言葉の素晴しさ、責任ある行動力など 後援会長が本法人前理事長であり東邦医 人格、実行力・決断力に優れておられる て頂く以外にありません。幸いにも現本 て、私なりの考え方や活動にて務めさせ 中里厚理事長は、医師としての実力、

心身障害児施設であり、発達障害他の障ターを有し、発展して参りました、重症みどり愛育園および西多摩療育支援センみに、工工年です。東京小児療育病院、当法人鶴風会は昨年、50周年を迎えて、当法人鶴風会は昨年、50周年を迎えて、

法人東邦大学の炭山嘉伸理事長も強力なますので安心しております。また、学校

こ支援をして頂けるとのことにて頼も

人や日本の社会は、これら障害児(者)国家などの支援が極めて大切です。日本は勿論のこと、周囲の人々、地域社会、た。ご本人の努力、ご家族の暖かい支援かなり改善が期待できるようになりましかなり改善が期待できるようになりまし 人やご家族にとって嬉しいものと思いまいます。周囲の人々の障害児(者)へのります。周囲の人々の障害児(者)へののます。周囲の地域住民・社会あるいは国西欧先進国の地域住民・社会あるいは国の支援や福祉関係に冷たい状況です。 域、住民の成熟を心より願っている一人許すことはできません。日本の社会、地 多くの施設が赤字経営となるような国のつと考えています。社会福祉法人の全国 です。私の願いの一つは、地域社会においていて、それぞれ人格を有しているの であっても医療・療育・教育等によってな成長や改善が可能ですし、発達障害児 児は、リハビリテーションにより、大き 予算、都道府県市町村の考え方は断じて ける住民と障害者との壁を失くすことで あるものがあると思います。肢体不自由 たご家族の皆様等のお気持は察して余り 発達障害児などの障害児を抱えてしまっ もなく、自分の家庭に重症心身障害児や うことは稀ではありません。誰のせいで す。障害児(者)ひとりひとりの命は輝 や発達障害などの障害児が生まれてしま り、また、経済的な支援も大切なひと

とさせて頂きます。とさせて頂きます。とさせて頂きます。。本法人後援会長就任のご挨拶願い申し上げて、後援会長就任のご挨拶ましてもご支援・ご協力のほど宜しくおリティ・オルフェの会やバザー等におきリティ・オルフェの会やバザー等におきまな暖かなご支援ご協力をお願い申し上まぬ暖かなご支援ご協力をお願い申し上まぬ暖かなご支援ご協力をお願い申し上まな暖がない。

## ことを望まないと思ことを望まないと思いてもあり、大きな社

八年度

にあたっ

院長 椎 木 俊 秀東京小児療育病院

とです。 素や吸引の配管のない部屋を改修してど 用者の方の重症度が上がっているので酸 りますが、生活環境の改善と年ごとに利 える頃には東一病棟の工事が終了する予 年かけて改修する予定です。新年度を迎 の部屋でも医療処置ができるようにするこ 定です。改修の目的は施設の老朽化もあ て改修し、その後、西一病棟を同じく半 術集会を千名以上の参加で開催しました。 きました。九月十八、十九日に私が会長と 西多摩療育支援センター十周年記念事業 始まりました。まず東一病棟を半年かけ して第四十一回日本重症心身障害学会学 に続き、 十月には一階病棟の大規模改修工事が 昨年度の東京小児療育病院五十周年 昨年度も大きな行事や事業が続

昨年度一つ残念だったのは当法人の設時年度一つ残念だったのは当法人の設事、理事長そして最後は後援会長として我々を支え続けていただいた五島瑳智子我々を支え続けていただいた五島瑳智子我々を支え続けていただいた五島瑳智子夫さが平成二十七年八月十三日に八十七夫生が平成二十七年八月十三日に八十七夫生が平成二十七年八月十三日に八十七夫生が平成二十七年八月十三日に八十七夫生が平成二十七年八月十三日に入事を引き継いで頑張っていたが、大きな支えをしていた。

の改修が始まる予定です。利用者や家族今年度は四月から半年かけて西一病棟

テ導入に向けての準備も始める予定です。 な励みになります。今年度中に電子カル めてもらえることもあるということは大き 的な取り組みを行っていれば、いつかは認 当院にとっても事情は同じですが、先進 には経営環境は厳しくなってきていますし、 増収になることが予想されます。全国的 られることになりました。こちらも相当の 所中の医療行為の一部が保険診療上認め らに四月からの診療報酬の改定で短期入 事業支援費が大幅に増える予定です。さ 努力の甲斐あって四月から都の短期入所 児者支援のため奮闘してきました。その 上もリスクが非常に高い中、 入れています。経営的に不利で医療安全 国で最も多く重症児者の短期入所を受け ますが、ご協力お願いします。当院は全 の方々にはもうしばらくご迷惑をおかけ 在宅の重症

医師、看護師不足をはじめ職員確保がでの支援を強化していくためには①職場への支援を強化していくためには①職場の支援を強化していくためには①職場の支援を強化していくためには①職場の大力をできるとともに、職員が意欲のできるとのであるとのは、利用者の方々があるなどの課題に取り組んで行かなくてはめるなどの課題に取り組んで行かなくてはなりません。

非常に厳しい状況は続きますが、そう 非常に厳しい状況は続きますが、そう 非常に厳しい状況は続きますが、そう を」という気持ちで、一歩一歩あゆみ続 を」という気持ちで、一歩一歩あゆみ続 を」という気持ちで、一歩一歩あゆみ続 を」という気持ちで、一歩一歩あゆみ続 を」という気持ちで、一歩一歩あゆみ続 を」という気持ちで、一歩一歩あゆみ続 を」という気持ちで、一歩一歩あゆみ続

## 新年度に向けて

## 西多摩療育支援センター

センター長

鶴

岡

広

共々良い年を迎えることが出来ました。 ちた穏やかな一年となることを願ってお を見越し、 うす」という意味があるそうです。未来 本来「しん」と読み、「のびる」 さて、今年の干支は申です。申年の申は お蔭様で大きな事故もなく、利用者さん 謹んで新年のご挨拶を申し上げます。 更なる発展に向け、 希望に満 や「も

中にあって、住み慣れた地域で住み続け 療育や介護連携の推進への取組みが求め るために、在宅の中重度者や障がい児者 われ、引下げが見込まれます。そう言う の対応の更なる強化に向けた在宅医療・ 平成二十八年度は医療報酬の改定が行

とが重要であります れている障害福祉制度の持続可能性を高 供体制を構築し、保険料と公費で支えら ビス評価の適正化と効率的なサービス提 及び効率的且つ効果的な配置によるサー 減少を見据えた質の高い介護人材の確保 会資源であると共に、将来的なマンパワー また、地域支援システムに不可欠な社 限りある資源の有効活用に取組むこ

からも地域における公益的活動の推進 してセーフティネット、 そのためには、 社会福祉法人の役割と 地域貢献の観点

> 資するものと考えております。 実践していくことが経営基盤の安定化に る「すべては障がい児者とご家族のため 応が必要であることから、基本理念であ 法人組織のガバナンス強化や透明性の確 に」を旨として、出来ることから確実に 規模拡大・協働化等への具体的な対

ご健勝とご発展をご祈念申し上げ、 度のご挨拶と致します。 願いいたしますと共に、皆様方の益々の ますので、尚一層のご指導、ご鞭撻をお 任感を持って、 場機能を駆使し、職員一同が使命感と青 西多摩療育支援センターのあらゆる職 誠心誠意取り組んで参り

どに携わった方に対してその労をねぎら

い、また、今後の益々の活躍を期待して

毎年授与しているものです。

年勤務し、障害児・者の日常生活指導な

たもので、

医療型障害児入所施設、

介護事業所、

特別支援学校等において永



## 「ねむの木賞」 受賞報告

記念するため、昭和四十二年に設けられ 歌詞著作権を肢体不自由児事業振興のた めに下賜された皇后陛下の御意志を永く いただきましたので報告いたします。 ねむの木賞は「ねむの木の子守歌」の この度、 「ねむの木賞」を受賞させて

四名が受賞しました。 席のもとに行われました。今年度も全国 会総裁常陸宮殿下並びに同妃殿下のご臨 テル高輪において、 月九日に東京品川のグランドプリンスホ の木賞」の贈呈式は、平成二十七年十一 の関係施設、学校等からの推薦を受けて 第四十九回(平成二十七年度)「ね 日本肢体不自由児協

の状況や仕事ぶりを説明し、 れぞれの施設での障害児・者の日常生活 下は受賞者の日頃の業務に関して興味深 る貴重な時間を過ごすことができました。 くお聞きになられ、受賞者も積極的にそ 賞者の懇談の時間がもたれました。両殿 昼食会終了後は、 贈呈式前には、常陸宮同妃両殿下と受 ねむの木賞を受賞し 思い出に残

> とっては 葉を賜る栄にあずかりました。受賞者に は各受賞者への労い並びに励ましのお言 栄の御礼の言葉を言上し、皇后陛下から た。会長をはじめ各受賞者よりご接見の 皇后陛下のご接見を賜ることができま 健次理事長とともに皇居・御所に参殿し た四名と、日本肢体不自由児協会の田中 一生の思い出となりました。

鞭撻をお願いいたします。 覚悟です。どうか今まで同様、ご指導ご 上に障害児・者の支援のために尽力する 任を感じ身の引き締まる思いです。受賞 したことに恥じぬよう、今後は今まで以 に感謝するとともに、受賞したことに責 この栄えある賞に推薦して頂けたこと





看護科長 代 博 子

贈呈式のようす

### 関東甲信越静肢体不自由児 施設長·事務長会議 の報告

### 理 課長 Z 幡 和

明

より、茨城県水戸市水戸京成ホテルにて正会記念茨城福祉医療センターの主催に三日(金)の二日間の日程で、茨城県愛三日(木)~十平成二十七年十一月十二日(木)~十

「脳血管疾患専従リハビリテー 「ストレスチェック制度の導入にの算定について」
の算定について」
シスタッフによる摂食機能訓練脳血管疾患専従リハビリテーショ

長、関係者が出席し即時三十分より、十五ち し開催されました。五施設の施設長、事務・事務長会議は午後一

(①午前中に開催された民営部会の報告の子前中に開催された関東甲信越静肢体不自由児施設療育研究部会の報告の事成二十六年度会計報告及び監査報告がありました。 がありました。 続いて協議事項について、意見交換を行ないました。 協議議題 (協議議題)

議題―「医療型障害児入所施設の今後の 事業展開の方向性について」 ク内の連携協定について」 ク内の連携協定について」 の対応について」 の対応について」 の対応について」 の対応について」 の対応について」 の対応について」 の対応について」 の対応について」 の対応について」

4

センター院長 について」倉田

清子東大和療育

### 本 重 症心身障 東日本施設協議 害福祉

会報告

協

会

### 庶務 課長 石 井 昌之

議会が開催されました。 本重症心身障害福祉協会東日本施 ホテルアジュール竹芝にて第四 年十一月  $\pm$ 日 六日、 東

の概略は以下の通りです。接科長、私が参加しました。プログラム 藤事務局長、八代看護科長、 当院からは椎木院長と西藤副院長、 小谷生活支 勝副院長、佐

千葉徳州会病院 特別講演 「緩和医療につ いて」

調査研究・報告 渡邉 敏緩和ケア内科部

シンポジウム「重症心身障害児

超・準重症心身障害児・者につい 者の豊かな生涯とターミナル」

1

「高齢化した重症心身障害児・者に 育病院作業療法科長 ついて」 小畑 恵子 村田 恵美子保護者 東京小児

2

末期を迎えた重症心身障害児・者 援センター 在宅の重症心身障害児・者につい 鈴木 東部訪問看護事業部長 弘子在宅療育支

3

後、私たち施設でも入所者の高齢化に伴に取り組んでしるヴィスト 和ケア・医療」、「社会情勢と終末期療養」和ケア部長から「終末期医療総論」、「緩 むうえで示唆に富んだ講演でした。 講演では、千葉徳州会病院渡邉緩 最初に村田様

> 最初に接する際の応対を考え直す機会に 施設で医療提供を受けたが、その都度、 率直な意見が述べられました。特に印象な医療機関や施設を利用してきて感じた なりました。 した。また私たち医療従事者としては、 味において負担であったことが分かりま れていることだが、ご家族には様々な意 た。」、これらは医療施設で日常的に行わ 病状の説明をすることが非常に大変であっ 利用者が生まれてからそれまでの経緯や 的な言葉として、「病状に応じて様々な 元の親の立場でこれまでに

受託した重症心身障害児(者)訪問事業木東部訪問看護事業部長より東京都から えられました。 るガイドライン」を作成する必要性も 段階における医療の決定プロセスに関す 説明がありました。今後は「人生の最終 心身障害児・者について、症例を含めた る課題の一つとして、末期を迎えた重症院長より、高齢化が進む各施設が直面す られた。最後に倉田東大和療育センターる児の通所施設等受入先の必要性が挙げ レスパイトの受け入れ先や医療ケアがあ ありました。在宅生活での課題としては、 の概要と二十六年度の事業実績の説明が の重要性が伝えられました。三番目は鈴 ンの取り方、日常から関わりをもつこと の高齢化による問題点やコミュニケーショ 重症心身障害児・者施設における入所者 次に、当院の小畑作業療法科長から、

協議する場として有意義な機会となり 対する医療福祉サービスの向上及び施 である入所・在宅の重 直面する課題や将来性について研究・ 本協議会は二日 間にわ 症心身障害児者に たり、 会の 趣

### 第四十 本重症心身障害学会 学術集会を主催

東京小児療育病院院長 椎 木 俊 秀

7

年の記念すべき大会でしたが、私が会長 九日(土) す。二日間で千名を越す参加がありまし 東京小児療育病院らしさが出たと思いま 員の皆さんと共に奮闘しました。 を任されたので、学術集会成功に向け職 で開催されました。今回は学会設立40周 集会が二〇一五年九月十八日 第四十一回日本重症心身障害学会学術 プログラムの内容といい運営といい の二日間、 一橋大学一橋講堂 金)、 その結 +

当院の先輩職員の働きにあらためて敬意 の念を抱きました。 舟橋満寿子先生の名前が何度も出てきて、 ができました。重症心身障害児者の支援 先人たちの苦労や努力、知恵も知ること 住映二先生が重症心身障害の歴史を本当 に貢献した人として当院の鈴木康之先生、 に分かりやすく話してくださりました。 心身障害児総合医療療育センター長の北 )医療的支援の現在・過去・未来」では 初日のシンポジウム「重症心身障害へ

関するシンポジウムを企画しましたが、 行われました。 どれも素晴らしい講演と有意義な討論が た内容でした。教育講演、ランチョンセ ム、看護に関するシンポジウム、 その他に生命倫理に関するシンポジウ 口演やポスターも充実し 、虐待に

> ということでした。 とによって、何をしてきたのか、今後何 展望することでした。全体を俯瞰するこ ります。一つは重症心身障害支援につい 今回の学術集会で重視したことは二つあ をすべきなのかをもう一度考えてみよう て現在を起点に過去を振り返り、未来を は講演だけでなく討論も重視しました。 ミナーも盛会でした。 特にシンポジウム

学、 非常に大きな意味を持ちます。 どのような目的に使うかで、善にも悪に いません。あくまでも手段です。手段は かせませんが、そこには価値は含まれて らに人類の将来を考えても、このことは となくして適切な支援はできません。 価値を深く検討することが必要だと思い るためにも重症心身障害の人たちの存在 厳と多様性の尊重が実現された社会にな 人がどのような価値観を持っているかは もなるので、科学、技術、 大きな意味を持っていると思います。科 在価値を深く考えることでした。そのこ もう一つは重症心身障害の人たちの存 技術、経済などは生きていく上で欠 経済に携わる 個人の尊 さ

もさらに学会活動が活発化することを期 学術集会の主催を通して当院において

待しています。

# 東邦大学看護学部散策

五島瑳智子先生の教え

東邦大学看護学部事務室 丹 恵 子

楽しくなるのです。 笑顔が事務室に広がり、 を聞きますと、何ともいえない緊張感と 期待するときがあります。「こんにちは 事務室においでになのるのでないかと、 だに「こんにちは」と大きな声と笑顔で、 早いもので六ヶ月が過ぎましたが、いま 島瑳智子先生がお亡くなりになり、 仕事をするのが

せていただきます。 のもつ潜在能力を引き出す教育を実行さ してくださいました。その一部を紹介さ れ、多くのことを東邦大学看護学部に残 五島瑳智子先生は、学生を愛し、 学生

含め医療全体に影響を与えたこと、人間 時間が設けられていたこと、感染予防を ない気品で迎えてくれるのです。ナイチ べての方々を、温かく包み、何とも言え 的な配慮の施された、多くの思いの詰まっ として具えるべき不動のモラルをもって実 化学などのほか、 護教育カリキュラムには解剖学、生理学、 ロンドンのセント・トーマス病院の、看 ンゲールがはじめて看護学校を創設した、 したナイチンゲール像が、来校されるす イギリス、ロンドン市の許可を得て作成 入りますと、東邦看護教育の象徴として た、校舎、校庭です。本館の正面玄関を 校舎も校庭もとても狭いのですが、教育 看護学部は、四年制看護大学の中では、 音楽、バイブルを学ぶ

> められた、樹木があります。 ナス」など校庭にはいろいろな意味が込 の木」、医の倫理の原点として「プラタ 流の記念として、中国の国樹「イチョウ 医療短期大学の交流が開始され、日中交 の欅」、一九八七年から中国と東邦大学 念「自然・生命・人間」を表した「三本 ぶ校樹の「多羅葉」、東邦大学の教育理 歴史を大切にし、記録や研究の基本を尊 国際交流を推進する校花の「花水木」、 立ち、必要であると考えられていました。 つけ、感性を磨くことは、将来大いに役 教養教育は、 設置されたと伺っています。現在、 であると考えられ、ナイチンゲール像を 行する勇敢さなど、 た数多くのものがあります。 大学看護学部の特色ある教育としている 他にも、五島先生の熱い想いの詰まっ 医療者として、 東邦看護教育の支柱 教養を身に 校庭には 東邦

れますね。 は新入生を「桜」が、五月の戴帽式には 開で卒業生を見送ってくれます。 花水木」が学生をお祝し、 五島先生、今年も校庭の紅白の梅が満 見守ってく 四月に

事務職員も見守り続けます。 く残してくださいました。先生が築かれ との人とのつながりなど、 校舎、校庭のみならず、 東邦看護教育への思い、 教育・研究者 五島先生は多 夢を私たち

### 1 コ の I

子先生を偲んで~」が開催さ 会主催のチャリティコンサー れました。 ル高輪・プリンスルームに於 いて社会福祉法人鶴風会後援 (日) グランドプリンスホテ 「オルフェの会~五島瑳智

た。また、 して炭山嘉伸先生(東邦大学 理事長)に、ご挨拶を戴きま 赤星副院長が当法人の施設 第一部では、ご来賓を代表

> 活動状況の報告をいたしました。 第 一部のコンサートでは、MARIA with

的としたチャリティーバザー

を開催しました。早い方です

施設改修等の資金の確保を目

昨年十月二十五日

(目

みなんだ」と大変ありがたい と七月より「毎年これが楽し

お言葉とともに日程のお問い

合わせをいただくチャリティー

-成二十七年十二月六日

唱し、 本大震災復興ソングの「花は咲く」を合 デルワイスおよび毎年恒例となった東日 披露していただき、最後に全員で、エー ツカンマーグートやジギスムントなどを またオペレッタ「白馬亭にて」からザル の民族楽器の演奏や、ヨーロッパの民謡、 ルンやクーグロッケンなどアルプス地方 エーデルワイスカペレによる、アルプホ 盛会裡に終わりました。



### 平成27年度 IJ

バザーも、

今年で三十九回を

毎年徐々に大きくなるように

数えます。お客様とスタッフ

で作り上げる会場の賑わいは

熱気に満ち、開催時間を前倒してチャリ その時には、 恒例となっています。 ティーバザーが始まるというのが、毎年 旦解散、十時ごろに会場に戻られます。 に長蛇の列に並ばれて整理券を取得し一 始時間である十一時の四時間前、 いただいているお客様の朝は早く、開 思われます。 道路にあふれるほどの人と チャリティーバザーにお越 、朝7時

りどりの傘が風ではためいているようで したテントは日差し避けの日傘として活 なりました。念のため雨避けとして設置 者としては、安堵のため息をついた日と (と当日の晴れ) の担当を任命された筆 当日の天候は去年に引き続き快晴とな 同じく去年よりチャリティーバザー 屋上から会場を覗くと、 大小色と

そのテントをはためかせた風は会場準

きたかと思います。 様が困ることはなく、 バザー開始時間にはピタリと止み、 いしておりました。その風もチャリティー 身はずいぶん子供であるなと自省し苦笑 道理かなと言い訳がましい事を思い、 風は味方で、私は大人なので風が苦手は 申しますし、小児を冠する施設ですので ながら、子供は風の子、大人は火の子と ただきました。そんなお言葉をいただき が弱点だね!」とお声がけを方々よりい 少々困らせており、 備の中では幾分か強く吹き、スタッフを 「晴れ男としては申し分ないが、 筆者の晴れ男具合に 快適な買い物がで お客 自

○万円の収益となりました。 御協賛を頂き、前年を大きく上回る二五 会社・団体等ならびに個人様から多くの そんな当日お越しいただいたお客様と、

した、施設改修等の資金に充てさせてい おります病棟一階部分の改修をはじめと この収益金は、昨年十月より始まって

げます。 く感謝申し上 た皆々様に深 支援賜りまし りながら、ご そのなかにあ いえますが、 依然厳しいと ただきます。 経済情勢は



# を援会だよい会員を

品和二十三年卒 河津

緑

進路に医学部は念頭になく、ピアノをやつ 医さんに憧れた人もいたようです。私は 育園を開設して重症心身障害児者の短期 体検査の時など白衣の女医さんをゾロッ 積極的に取り組んでいます。これは龍先 会の募金箱が備えてあるのを見ると「こ こにも」と思い、目頭が熱くなりました。 「何人も連れてこられました。その時女 いの先輩で校医をされていて、入試や身 お子様を亡くされ、 一の慧眼による賜で、守る会の理事の方々 ことでした。私は、出かけた先に守る 龍先生は大正十二年の大震災でご主人 先生のご指導に協力していて有り難 通所事業や児童発達支援等に 先生は、 帝国女子医専の一 私の女学

> 和二十年八月でした。 挫折した人も多く、私が昭和二十三年に 人も多く、 められ、ピアノに才能が無いのは充分承 を経て、東京蒲田の校舎に戻ったのは昭 は三人だけでした。空襲や信州への疎開 卒業したとき、女学校から一緒だった人 した。しかし、入学後結婚したり何かで では帝国女子医専に十二人、東京女子医 れてしまう時代でしたから、 た頃で、何もしないでいると徴用に取ら ありませんでした。丁度戦争が激しくなっ 知だったので自信も無く、切替に問題は たところ、龍先生に医専を受けたらと勧 (河田町) にも八人入学という状況で 私が入学した時、 医科志望の

私は、戦争中(昭和十八年)に女子医専に入学、額田晋校長の講義を聴いて引き込まれてしまいました。大した抱負もさ込まれてしまい素晴らしい校長の学校にしたのでしたが素晴らしい校長の学校に来たことは感激でした。「努力せよ」と来たことは感激でした。「努力せよ」とよし!やろう!という気持ちになったことを今も覚えています。

た、精神科でも早期発見、早期治療が、脳性マヒ児の場合もそうであったよい、精神科医となって仕事をしてきましてのようにして私の医学生生活が始ま

四年で受験できたので、

四年生の時受験

受験する積もりでした。其処は女学校の

ていたので芸大の前身の東京音楽学校を

受かる筈もなかったのですが不合格、そ

再度受ける積もりだっ

十人しか採らないのですから

盟友が「もう少し自分が話していればよ それは本人の自覚ということで入院して もやっていたが治った」と経験した人が くは分かっていません。テレビで「自分 かった。」と言っていましたが、 こそ可能となるのです。清原選手の昔の よる専門的治療に待たねばなりません。 こと。医師、心理士(カウンセラー)に しかできませんが、精神病は治るという の高齢で臨床を離れているので、古い話 せなくては治らないのです。 選手の薬物依存の事がでてきました。こ していることが多いのです。折しも清原 治る者が治療しないまま無駄に時を過ご しているようなことがなんと多いことか。 警察がいくら見付けても医療に乗 私は九十歳 彼もよ

たいと期待しています。になって社会の中で良い仕事をして頂きになって社会の中で良い仕事をして頂き

療者と良い病院が必要なのです。でしょう。良い薬もありますし、

せなかったようでした。入院してのこと言っていましたが、時間が無くて全部話

### 法人ホームページリニューアルのお知らせ

このたび、法人のホームページを、「見やすく使いやすい」をコンセプト に全面リニューアルいたしました。

今後もこのコンセプトに基づき、内容の充実・改善を図ってまいります。

https://www.kakufuh.com

### 鶴風会後援会へご寄付者ご芳名 平成27年7月~平成27年12月

180名(五十音順・敬称略)

鎌田 梅田 釜范 大塚 内野 足高 設楽 佐々木徹郎・佐地 鹿島田忠史・柁原 小林登喜子・齋藤 後藤加寿美・小林 郁子・ 博夫・木村 登志・菅野 明子・金子クニ子・金親 麗子・斎藤 寛人・三登 理一・黒木 桂子・小原 慶子・大山 嘉明・大関 正文・海野 登稔・猪俣賢 正博・石川 達夫・安部 毅・東 昇• 誠・志鳥眞理子・柴 中·佐藤 亮・小泉 悦・青木りう子・朝川 鎌田 伊藤 則善・澤田 和代・佐々木裕美 貴夫・黒瀬 壽子・金森 宏久・金森 みつ・忍足美代子 俊雄・梅田みほ子 恵子・阿部 和子・佐藤 洋子・先山 寅喆・小林 直子・加藤 文子・伊藤 浩一・飯田美保子 一介・神山 一郎・上野 勉・佐多 裕・久保 明· 忍田 忍・大高 至・石田 正和 正敏 勝士 洋子 利匡 重雄 由紀 隆司 悠子 嘉幸 初美 勝士 葉子 拓哉 雄 究

> 野中 野口

> 博子・野村 隆敏・延島

> 直子・橋口 幸子・野中

正雄・野口ケイ子

西藤

大場 赤星

杏栄

蜂矢

正彦・蜂矢百合子・早川

浩市 玲子

林

保夫・林

佳子・早原

千鶴

原

まどか・原田裕美子・原山

国秀

根本 西井 中野 月本 竹川 高安 高木 中村志津子・中谷 須田百合子・鈴木 鈴木カツ子・炭山 俊一郎・戸倉 重徳・中村 芳夫・高月 華子・西宮 一郎・月本 勤·能谷 勤・武田 恵・髙橋比路美・塚本 愛・杉本 常代・二瓶 尚登・長岡 夏木・苗村 伸子・辻本公美子 朋子・田部 豊・並木 誠・高槻 貞雄 みえ 滋幹 温

鶴岡 鈴木 山谷 八代 父母の会・堀越 博子・山崎あけみ・山田耕一郎 敏男・吉川 康之・高橋 広・西村 徳浩・守田 芳登・吉永 茂里・畠山 孝彦・田中 洋

東京小児療育病院・みどり愛育園父母の会 都立あきる野学園 あゆみ保険事務所 鶴風会後援会 杉林 北原ゆかり

蛭田

啓之・福田

健・土方

宏 淳 徹

原田千鶴子・樋口志津子・平田

平野敬八郎・藤井

順子・松原

龍弘・松原 昭夫・星田

章・松本

誓子 美保



回とさせていただきました。

今後ともよろしく願いいたします。

ラーページを増やしての発行といたしま

た。また、発行月を四月と十月の年2

柴田

和俊・島田 寛子・島津和貴男

山田

智政・山村

憲・山本

山川ふみ子・山口

美穂・山下

温子・森澤

豊・矢野

克彦・森

向山

徳子・向山 秀男・三宅 潤一・丸山

秀樹・向山

三·宮崎

水吉

松山 松本 馬嶋

和子・水野 英亜・松本

長人・嶋田

訓子・洲鎌久美子・杉

株インターメディカ

友英・吉見

俊・横澤

禎二・吉田

光・獅山富美子・首藤さち子

桜蔭学園 生徒会・星総合病院 エームサービス㈱

社会福祉法人鶴風会へご寄付者ご芳名(法人・団体・個人) 平成27年7月~平成27年12月 33名(五十音順·敬称略)

加藤奈津子・上岡 幸延·岡松 武美・佐藤 恵子・東 八重子·阿部美代子 清子・澤村 謙夫・上岡 眞幸・小川 政信 淳子 正子 房子 愛

### 編集後記

れました。 桜も開花し、 あたたかくなり、 春が訪

が、ゆっくりと開いてきました。 でシダレザクラ(五十周年記念樹) 終わり、ピカピカになった東1病棟の庭 東京小児療育病院でも病棟改修工事の 広報誌「はぐくむ」を三十二号よりカ の花

編集委員会